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В 1943 году Президиум Верховного Совета СССР специальным указом от 26 января принял реше-
ние о выделении из Новосибирской области Кузнецкого угольного бассейна и о создании на его 
территории Кемеровской области. Эта дата и считается официальным днем образования области.

26 января 2013 года куз-
бассовцы будут отмечать 
70-летний юбилей образова-
ния Кемеровской области. В 
г.Полысаево празднование 
пройдёт разнообразно, жи-
тели всех возрастов могут 
найти для себя местечко, где 
можно интересно провести 
время.

25 января (пятница). 
В 15 часов в ДК «Родина» 

состоится концертная про-
грамма для жителей города 
«Славься, Кузбасс!». 

26 января (суббота). 

В 10 часов в ДЮСШ 
(ул. Крупской) встретятся участ-
ники третьего тура Первенства 
г.Полысаево по мини-футболу 
среди работников предприятий 
и учреждений города. 

В 14 часов на городском 
катке пройдут соревнования 
юных конькобежцев (возраст 
участников от 8 до 12 лет).

В 14 часов в игровом зале 
ДЮСШ №2 (ул.Токарева, 9)  
состоятся соревнования по 
волейболу (Открытое Пер-
венство Ленинск-Кузнецкого 
городского округа). 

В 15 часов в ДК «Родина» 
начнётся городской зимний 
кубок среди школьных команд 
КВН «Ученье - свет, а неучение 
- тьма».

В 16 часов гостеприим-
но распахнёт свои двери ДК 
«Полысаевец» - творческие 
коллективы представят кон-
цертную программу для го-
рожан «Кузбасс – мой край 
родной».

В 19 часов - праздничный 
фейерверк, посвященный 70-
летию Кемеровской области 
(сквер «Единый Кузбасс»).

30 января (среда) – в фи-
лиале библиотеки №3 состо-
ится встреча с членами Союза 
писателей Кузбасса  «Сердцу 
ласковое слово – Кузбасс».

До конца января в Детской 
школе искусств проходит пер-
сональная выставка пленэрных 
работ «Сибирь» преподавателя 
художественного отделения 
М.М. Бельченко. 

Также в январе в фойе ДК 
«Родина» проходит выставка 
работ учащихся художест-
венного отделения ДШИ №54 
«Славим Кузбасс».

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ!
Наступивший 2013 год в биографии 

нашего родного края особенный - Ке-
меровская область отмечает 70-летний 
юбилей!  

Полезные ископаемые, обнаружен-
ные на территории региона еще в XVII 
веке, навсегда определили его будущую 
судьбу. Уголь, железная руда, золото, лес 
на несколько столетий станут визитной 
карточкой Кузбасса.  

В далеком 1943-м году у новорож-
денного региона, образованного во 
время  Великой Отечественной войны, 
не было времени на раскачку... В борьбе 
за Победу руководство страны сделало 
серьезную ставку на промышленный 
потенциал Кемеровской области в угле-
добыче, химии, металлургии, сельском 
хозяйстве. И кузбассовцы не подвели! 
Тысячи наших земляков героически сра-
жались с врагом на фронте, остальные 
самоотверженно трудились на шахтах, 
полях, заводах и фабриках.    

Позже, в 50-70-е годы, Кузбасс на-
зовут индустриальным сердцем Сибири. 
Именно в этот период в эксплуатацию 
сдаётся большинство промышленных 
предприятий области, высокими тем-
пами развивается строительство и 
сельское хозяйство, один за другим в 
строй вводятся объекты социальной 
сферы. Ярким примером динамичного 
движения вперед всей Кемеровской 
области служит и Полысаево, больше 
известный старшему поколению как 
Соцгородок. История большинства наших 
шахт, школ, детских садов, больницы, 
котельных, клуба, кинотеатра, стадиона. 
начинается как раз в эту эпоху. 

Особые слова благодарности и 
признательности мы говорим сегодня 
полысаевцам старшего поколения!  Без 
созидательного вклада каждого из вас и 
сотен ваших ровесников  современный 
облик города трудно представить! 

Вы хорошо помните, как умели 
работать и отдыхать жители угольного 
края! Самоотдача, ответственность, 
инициатива, дружба и взаимовыручка 
были присущи трудовому классу в будни 
и праздники! Эгоисты и тунеядцы не 
задерживались долго на одном месте, 
зато энтузиасты и профессионалы своего 
дела высоко ценились руководством и 
коллегами.  

Сегодня Кузбасс вновь переживает 
мощный подъем во всех социально-эко-
номических сферах.  В ногу с регионом 
идёт и Полысаево!  

Уважаемые земляки! От всей души 
поздравляем вас с юбилеем Кемеровской 
области! Желаем крепкого здоровья, 
мира, удачи, реализации всех намечен-
ных планов! Пусть ваш добросовестный 
труд будет основой  благосостояния каж-
дой семьи, а новые производственные 
достижения еще многие десятилетия 
приумножают рабочую славу нашего 
города и всего Кузнецкого края! 

Глава Полысаевского 
городского округа      В.П. ЗЫКОВ.

Председатель городского 
Совета  народных депутатов 

О.И. СТАНЧЕВА.

Всегда 
в строю

Одним из старейших 
депутатов Кемеровской 
области является житель 
нашего города - Виктор 
Михайлович Жуков.

Он родом из Тюменской 
области, из рабочей семьи. А 
в г.Полысаево приехал после 
армейской службы в 1964 году. 
Свой трудовой путь он начал 
с доставщика-такелажника на 
шахте «Полысаевская-1». Затем 
трудился горнорабочим очистно-
го забоя, звеньевым, бригадиром 
комплексно-механизированнной 
бригады, известной своими 
достижениями в Ленинском 
руднике и в Кузбассе. После 
того, как вышел на пенсию, 
ещё 13 лет трудился слесарем 
в комбайновом цехе. 

Виктор Михайлович на про-
тяжении всей своей трудовой 
деятельности принимал актив-
ное участие в общественной и 
спортивной жизни шахты, города, 
области. Он являлся депутатом 
Кемеровского областного Со-
вета народных депутатов XVII, 
XVIII, XIX и  XX созывов с 1980 
по 1987 год. Был делегатом 
XXVII съезда КПСС (1981 год). 
Достойно воспитал сына и дочь, 
имеет четырёх внуков.

На счету В.М. Жукова мно-
жество наград. Среди них орден 
Ленина, орден Трудовой Славы, 
бронзовая медаль ВДНХ. Он 
является полным кавалером 
знака «Шахтёрская слава», но-
сит звание «Почётный шахтёр». 
Очередную свою награду Виктор 
Михайлович будет получать на 
губернаторском приёме в начале 
февраля. Тогда же вы сможете 
прочитать про нашего земляка на 
страницах газеты «Полысаево» 
более подробно.

Фото 
Светланы 

СТОЛЯРОВОЙ.

Приглашаем всех горожан провести праздничные дни с хорошим настроением!
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УВАЖАЕМЫЕ 
КУЗБАССОВЦЫ!

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ!

26 января Кемеровская область 
отмечает свой славный юбилей – 70 
лет со  Дня рождения. Это не просто 
круглая дата в календаре, не просто 
официальное мероприятие. По сути, это 
наше ОБЩЕКУЗБАССКОЕ СЕМЕЙНОЕ   
торжество.  Потому что судьба каж-
дого из нас, наших родителей, наших 
детей и внуков неразрывно связана с 
Кузнецким краем.

За свою историю Кемеровская 
область вместе со страной не раз пе-
реживала и трудные, и трагические, и 
радостные моменты. 

Само РОЖДЕНИЕ Кемеровской 
области пришлось на решающий, пере-
ломный момент Великой Отечественной 
войны, когда советские войска зажали в 
смертельное кольцо вражескую армию 
под Сталинградом. И это стало началом 
нашей триумфальной Победы.

Более  330  тысяч воинов-кузбас-
совцев сражались на фронте. Почти 
половина из них не вернулась к родным 
очагам,  не увидела огней  праздничного 
салюта. За боевые заслуги свыше 40 
тысяч наших земляков были награж-
дены боевыми орденами  и медалями.  
На весь мир известны подвиги наших 
земляков: Виктора Ивановича По-
лосухина, комдива легендарной 32 
Сибирской стрелковой дивизии, которая 
насмерть стояла под Москвой; Ивана 
Саввича Герасименко, Александра 
Семеновича Красилова, Леонтия 
Арсеньевича Черемнова, которые в 
боях под Новгородом закрыли своими 
телами амбразуры вражеских дзотов; 
медсестры Зины Туснолобовой, кото-
рая вынесла с поля боя под шквальным 
огнем 126 наших солдат! 

Величайшим символом Победы  
нашего народа является монумент 
Воину-освободителю со спасенной 
девочкой на руках, установленный в 
1949 году в самом сердце Германии 
– Берлине. По сути, это подвиг со-
ветского солдата, отлитый в бронзу:  
подвиг  мужества и самопожертвования, 
подвиг человечности. И мы гордимся, 
что прообразом этого всемирно из-
вестного памятника стал наш земляк, 
уроженец Тисульского района Николай 
Иванович Масалов.

Но и далеко за линией фронта, в 
тылу, кузбассовцы своим титаническим, 
самоотверженным трудом приближа-
ли долгожданную Победу. Только в 
1943 году было введено в строй 365 
различных промышленных объектов. 
Наши шахтёры работали и за Кузбасс, 
и за Донбасс, который был в те годы 
оккупирован фашистами. Металлурги 
Кузбасса за четыре военных года 
поставили несколько выдающихся 
мировых рекордов. На одном только 
Кузнецком металлургическом комбинате 
было освоено 70  новых специальных 
марок стали! Тогда во всем мире такое 
считалось невозможным! На весь мир 
прогремело имя легендарного сталевара 
Александра Яковлевича Чалкова, ко-
торый экстренно, в  кратчайшие сроки, 
наладил совершенно новое производство 
высокопрочной танковой брони. КМК 
в годы войны одел в броню каждый 
второй советский танк (а это  50  тысяч 
танков).  Из кузнецкого металла было 
построено более трети боевых самолётов 
(45 тысяч). Это тоже воистину одно из 
чудес мировой истории!

Быстро росла в военное время 
химическая промышленность нашей 
области, продукция которой увеличи-
лась почти в семь раз.  Наши селяне 
установили абсолютный мировой 
рекорд по сбору картофеля: в  1942  
году в Мариинском районе звено Анны 
Кондратьевны Юткиной получило 
1 тыс. 331 центнер с гектара! Такого 
урожая не добивались даже на родине 
картофеля – в Америке! 

Таким образом, в тяжёлую для всего 
советского народа военную годину наш 
Кузбасс стал настоящим броневым  
и энергетическим щитом Родины, 

оплотом несгибаемого сибирского 
духа и характера.

И в тяжелые послевоенные годы 
Кузбасс в полной мере разделил 
судьбу нашего Отечества. Вместе со 
всеми мы поднимали из руин города 
и села, строили новые заводы, шахты, 
школы, больницы, возводили новые 
города. Наши земляки участвовали в 
восстановлении и сооружении практи-
чески всех крупнейших промышленных 
предприятий страны. Ежедневно тысячи 
железнодорожных составов с углем, 
металлом и другими грузами шли из 
Кузбасса во всех направлениях. 

Особенно интенсивным было раз-
витие области в 60-70-е годы прошлого 
столетия. Строятся промышленные 
гиганты, в 1964 году дает свой первый 
чугун легендарный Запсиб,  внедря-
ются новые технологии, один за другим 
возводятся объекты социальной сферы, 
растет культурный уровень трудящихся. 
Кузбасс становится наиболее обжитым 
и густонаселенным районом Западной 
Сибири.

К сожалению, и нашему поколе-
нию немало досталось: вместе со 
всей страной мы пережили развал 
Советского Союза, обвальный эко-
номический и политический кризис 
90-х годов. Давайте вспомним, каким 
был наш Кузбасс всего 15 лет назад, 
в 1998 году: практически полный раз-
вал промышленного производства, 43 
закрытые шахты,  150   тысяч человек 
уволены без средств к существованию. 
Шахтёры стучали касками у Белого 
дома, перекрывали Транссибирскую 
магистраль, бесконечные забастовки, 
пикеты, голодовки, разгул преступности, 
очереди за хлебом.  

И тогда уже нынешнему поколению 
наших земляков потребовались ко-
лоссальные усилия, чтобы превратить 
Кузбасс из  бастующего, сидящего  
на  рельсах, в Кузбасс созидающий, 
в индустриальную опору Российского 
государства.

К своему юбилею мы подошли  до-
стойно! Сегодня наша угольная промыш-
ленность – одна из немногих базовых 
отраслей, которая уже существенно 
превзошла по объёмам советский уро-
вень. Она стала конкурентоспособной, 
рыночно ориентированной, инноваци-
онной. В отрасль  пришли большие ин-
вестиции. За последние 10 лет вложено 
455 млрд. рублей, построено  51  новое 
высокопроизводительное предприятие 
по добыче и переработке угля. А какая 
техника на наших угольных предпри-
ятиях! Угольные комбайны больше 
похожи на космические аппараты: с 
сенсорными экранами, компьютерами, 
десятками датчиков. Это совершенно 
новый уровень квалификации шах-
тёров, горняков, кардинальный рост 
производительности их труда.

Достойно встречают юбилей области 
и кузбасские металлурги. Сегодня 
мы производим каждую восьмую 
тонну стали и проката в России, 65%    
магистральных и 100% трамвайных 
рельсов. Наши металлургические 
компании входят в число российских  
и мировых лидеров.   

Успешно работают химики, ма-
шиностроители, железнодорожники,   
энергетики. Настоящий прорыв удалось 
осуществить в нефтехимии. Пущена 
первая очередь Яйского нефтепере-
рабатывающего завода мощностью 3 
миллиона тонн нефти в год.  

И в агропромышленном комплексе 
Кузбасса тоже происходит настоящая 
техническая революция! Взять уни-
кальный племенной животноводческий 
комплекс  в селе Ваганово с элитными 
буренками, которые дают молока в три 
раза больше, чем обычные коровы! В 
стране таких ещё нет! 

Дорогие друзья! Все мы с вами 
понимаем, что и высокие показатели, 
и большие цифры важны не сами по 
себе, не ради них стараемся.  Главная 
цель – повысить качество жизни наших 
людей. Очень важно, что экономичес-
кие успехи позволяют нам с каждым 
годом увеличивать меры социальной 
поддержки кузбассовцев. У нас в 

области действует одна из самых 
мощных систем социальной защиты 
населения в России. Конечно, самый 
главный наш приоритет – это наши 
уважаемые ветераны, наши отцы и 
матери, бабушки и дедушки, которые 
прошли через тяжелейшие испытания: 
войну, голод, холод, разруху. Всё, чем  
гордится сегодня Кузбасс, вся Россия,  
рождено  их мудростью,  создано их 
золотыми руками,  согрето их сердцем. 
И каждому из нас надо беречь  наших 
дорогих ветеранов и всячески помогать 
этому святому поколению.

А в целом, вся история Кузбасса 
– это, по сути,  летопись напряжён-
ного созидательного труда каждого 
из вас, дорогие кузбассовцы. Низкий 
вам поклон!

А сколько легендарных имен дала 
России, миру Кузнецкая земля! Это  
наши знаменитые писатели: Александр 
Волошин, Владимир Чивилихин, 
Гарий Немченко, наш «кузбасский 
Пушкин» - великий русский поэт Ва-
силий Федоров. Это и народные 
артисты СССР и России Борис Што-
колов,  Владимир Самойлов, Георгий 
Бурков, Владимир Машков, известная 
телеведущая Елена Малышева. Это и 
победители, и призёры Олимпийских 
игр, сотни  чемпионов Мира и Европы 
и многие другие.

В эти юбилейные дни мы обязаны 
вспомнить имена прославленных ру-
ководителей области, которые немало 
сделали для процветания Кузбасса: 
Афанасия Фёдоровича Ештокина, 
Леонида Александровича Горшкова, 
Николая Спиридоновича Ермакова. А 
в целом в Кузбассе – тысячи  и тысячи 
героев – от покорителей подземных 
глубин до покорителей Вселенной.  
Таких, как наши земляки, летчики-
космонавты, дважды Герои Советского 
Союза Борис Валентинович Волы-
нов и Алексей Архипович Леонов, 
который ПЕРВЫМ В МИРЕ вышел в 
открытый космос. Кстати, несколько 
дней назад мы присвоили имя нашего 
прославленного земляка Алексея  Лео-
нова Кемеровскому аэропорту. Теперь 
наш аэропорт прямо так и называется 
– «Алексей  ЛЕОНОВ»! Как аэропорт 
«Шарль де Голль» в Париже или аэро-
порт «Леонардо да Винчи» в Риме!   

Спасибо ВСЕМ нашим землякам, 
имена которых навеки прославили 
наш родной край. Низкий поклон на-
шим ветеранам, чьим трудом созданы 
главные богатства Кузбасса.

Дорогие друзья!
У нас впереди много новых задач. А 

в конечном итоге, наша главная задача 
- сделать так, чтобы в Кузбассе мечтали 
жить,  учиться, работать, растить   детей, 
открывать своё дело. А для этого у нас 
есть всё: уникальные  природные богатс-
тва, данные нам Всевышним, мощный 
экономический потенциал, а главное 
– люди, это истинное сокровище, 
которым славится наш край.

Уверены, что нынешний юбилей 
станет новой точкой отсчёта в развитии 
нашей области. И ваши опыт и муд-
рость, талант и трудолюбие, дорогие 
земляки, помогут нам выйти на новые 
рубежи созидания! 

Желаем, чтобы год 70-летия нашей 
области стал  для нас годом новых про-
рывов, новых рекордов и достижений 
во всех сферах нашей жизни! Вместе 
единой кузбасской семьей мы должны 
добиться, чтобы наш Кузнецкий край 
действительно стал территорией добра 
и успеха! 

Дай Господь всем нам здоровья, 
благополучия, мира и добра! 

С праздником!

С уважением и благодарностью,
губернатор
Кемеровской области 

А.Г. ТУЛЕЕВ,

председатель Совета 
народных депутатов  

Н.И. ШАТИЛОВ,                            

главный федеральный 
инспектор     И.В. КОЛЕСНИКОВ.

Примите поздравления!
У истоков истории
1820 год

В Мариинском золотопромышленном районе 
(Мартайга), по реке Берчикуль была обнаружена 
богатейшая россыпь золота. В 1829 году были 
намыты первые двадцать килограммов золота 
- это дата рождения сибирской золотопромыш-
ленности. За 180-летний период в Мариинской 
тайге добыто золота из россыпей порядка 70 тонн 
и чуть меньше золота из коренных месторождений 
(рудное золото).
1826 год

В Кузнецке открывается уездное училище. 
Первым его директором (смотрителем) был вы-
пускник тобольской гимназии Н.И. Ананьин. Ему 
подчинялись и все другие школы города и уезда. 
Вначале на занятия явились лишь три ученика. 
К концу года их набралось 14. Превышает сотню 
человек число учащихся лишь к концу XIX века.
1842 год

Петр Александрович Чихачев (1808-1890 гг.), 
выдающийся русский геолог и географ, посетил 
Кузнецкий уезд, составил геологическую карту 
бассейна и впервые назвал его Кузнецким.
1850 год

Впервые в Кузбассе изготовлена техника для 
угледобычи промышленным способом. Сделанные 
по предложению томского губернатора Павла Пет-
ровича Аносова стальные буры были отправлены 
для испытаний на Салаирский рудник.
1851 год

 На Бачатском месторождении начата добыча 
угля, эта копь - первое угольное предприятие Куз-
басса, в дальнейшем здесь основаны шахты “Алек-
сандровская”, “Петровская” и “Михайловская”.
1856 год

В селе Красном Ленинск-Кузнецкого района по 
благословению епископа Парфения была торжес-
твенно освящена Свято-Троицкая церковь. Храм 
имел собственный приход, в который входило, 
кроме Брюхановского, семь деревень. Священником 
был отец Андрей - Андрей Яковлевич Никольский. 
Церковь функционирует и в настоящее время.
1862 год

В городе Кузнецке открыто «училище для 
девиц» - женское приходское одноклассное 
училище. Одной из первых учительниц женского 
училища была Е. А. Максимова – дочь кузнецко-
го педагога Александра Колмакова. В училище 
девочки изучали чистописание, грамматику, 
арифметику, закон Божий, который преподавал 
Евгений Тюменцев, венчавший Ф.М. Достоевского 
и М.Д. Исаеву.
1883 год

У села Кольчугино заложена шахта “Успех” - 
первая шахта кабинетских Кольчугинских копей. 
Среднегодовая добыча угля на копях в тот период 
составляла 508600 пудов.
1896 год

Крестьяне деревни Крохалевка (сейчас это 
район шахты “Южная”) впервые обнаружили 
залежи “горючего” камня на месте нынешнего 
Березовского.
1897 год

В город Кузнецк прибыл первый колесный па-
роход «Томь». Кузнецкая пристань располагалась 
на речке Иванцевка – протоке, отделявшей город 
от реки Томь. Протока сейчас засыпана, и здесь 
проходит железная дорога, на месте пристани 
– остановочная железнодорожная платформа 
«Топольники». Названия пароходов, которые до 
1918 года ходили по р. Томь от Томска до Кузнецка 
и обратно – «Чулым», «Дедушка».
1901 год

Появилась первая на территории нынешней 
Кемеровской области публичная библиотека 
- Мариинская центральная районная библиотека 
(сейчас это Центральная библиотека города). К 
1913 году она насчитывала 57 читателей и имела 
фонд 8787 книг.
1907 год

Был основан Кемеровский рудник, заложена 
первая шахта – №1. Открытие каменных углей в 
Кемерове произошло в 1721 году рудознатцем 
Михайло Волковым. Однако тогда удовлетворить 
потребность в угле из Сибири считалось делом 
невыгодным. В 1906 году правление Алтайского 
горного округа приказало управляющему Коль-
чугинским рудником Н. С. Вьюкову начать разве-
дывательные работы в районе деревни Кемерово. 
Весной 1907 года в километре от деревни шахтеры 
Кольчугинского рудника во главе с горным десят-
ником Николаем Чарухиным начали вести проходку 
шурфов для закладки шахт и штолен.
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Светлана
СТОЛЯРОВА.

«Детства у меня как тако-
вого и не было, - вспо-

минает Пётр Михайлович. – Уже 
с пяти-семи лет ребятишки  сами 
начинали себя обслуживать и при-
ступали к работе в колхозе». Это 
он о родном селе Великоудёбное, 
что находится в Брянской области. 
Родился Петр Михайлович в 1938 
году  третьим, и, как позже оказа-
лось, – средним, в самой обычной 
сельской семье. Но всё-таки на 
мальчишескую долю пришлись свои 
приключения и развлечения. 

Брянщина – край лесов, озер 
и болот. У села на километры рас-
кинулось огромное непроходимое 
болото. Оно и спасло семью в войну 
во время оккупации. Ребятня-то 
знала все тропки-дорожки, потому 
топкие места обходила стороной. 
Петя с мальчишками бегал туда за 
утиными яйцами. «Насобираешь в 
фуражку яиц, принесешь домой 
– мама поесть приготовит». 

Годы войны выдались на ред-
кость холодными да голодными. 
Началась мирная жизнь – подряд 
три засушливых лета. Как выжили 
– до сих пор удивляется. Опять все 
на те же озера да болота бегали.

Рыбу ловили, раков, вот бла-
годаря им и питались. Зимой в 
мороз озеро промерзало чуть не 
до дна. Рыба задыхалась. Выроют 
мальчишки яму во льду, рыба идет 
на воздух, вот там ее и хватаешь. 
А она уже вялая, с душком. А куда 
деваться. Солили да ели. Весной 
щавель выручал, козелец  (трава 
такая) - их в щи клали, клевер ели. 
Крапива и лебеда – это вообще 
продукты – первый сорт. А еще на 
болотах кочки-островки плавали. 
Возьмешь такой, перевернешь – а 
там сладкие белые корни. Ополос-
нешь в воде и в рот отправляешь 
– вкуснотища!

К труду сельские ребята были 
с детства приучены. «Семь лет 
исполнилось – лови коня и рабо-
тай – борони землю, вози снопы, 
зерно. А мешки тяжелые… Потом 
грузовики-полуторки появились, 
чуть легче стало. Летом постоянно 
на прополке на колхозных полях, 
- вспоминает детство Петр Ми-
хайлович. – В школе мы начинали 
учиться только с ноября. До этого 
были заняты на уборке зерна в 

колхозе. Каждый колосок, каждое 
зернышко поднимали. С поля ни 
колоска нельзя было унести – за 
нами наблюдали надсмотрщики. 
Кто они – я не знаю, из области 
их присылали, но были среди них 
и местные. Злые, зорко следили. 
За сто граммов унесенного с поля 
зерна давали пять лет тюрьмы… 
Детям… Все серьезно, без скидок 
на возраст». Дети были постоянно 
голодные, уставшие, а зерно - вот 
оно, близко, непонятно - почему 
нельзя. Может, с тех времен до 
сих пор так приятно Петру Михай-
ловичу в пшеничном поле сорвать 
несколько колосков, растереть их 
в ладонях, сдуть шелуху и ссыпать 
в рот золотое богатство… 

Как оказался в Сибири? Мой 
собеседник отшучивается, 

мол, поезда во все уголки страны 
ходят. А если серьезно, то приехал 
он в наш маленький городок пос-
ле армии. Честно отслужив три с 
половиной года, вернулся солдат 
Кулешов на Брянщину. И горько 
стало от открывшейся картины. 
Что ждало его в родном селе? 
Работа в колхозе за трудодни, 
безденежье, непосильные налоги 
на личную скотину и, получается, 
вновь полуголодное существова-
ние. Оттого и принял Петр решение 
податься на заработки в Сибирь. 
Первопроходцем не был – многие 
парни разъехались в поисках луч-
шей жизни по всей стране, в том 
числе и в Кузбасс, на Дальний 
Восток. Кое-как выхлопотав себе 
паспорт, с четырьмя друзьями-
сослуживцами отправился искать 
работу на шахте в маленький 
сибирский городок. К слову, на 
тот момент сюда уже перебрались 
несколько земляков.  

И тут не всё гладко. Вроде вот 
они – молодые силь-
ные рабочие руки, вот 
– желание работать. Но 
нет. В 1959-ом приема 
на шахту «Полысаев-
ская-1» не было. Что 
делать? Ни работы, 
ни жилья. Правдами 
и неправдами удалось 
поселиться у знакомых, 
кое-как прописаться. 
На время устроился в 
«Полысаевский шах-
тострой» каменщиком. 
Только через полгода 
возобновился набор ра-
ботников на шахту. Так, 
в мае 1960 года Пётр 
Кулешов был принят 
проходчиком на шахту 
«Полысаевская». 

Забегая вперед, ска-
жу, что он 37 лет был 
верен родному предпри-
ятию. Тридцать из них 
был бригадиром, вплоть 
до того времени, пока не 
ушел на заслуженный 
отдых. Более того, и 
сейчас он связан с шах-
той – активно участвует 
в общественной жизни 
в совете ветеранов. На 

его глазах происходили важнейшие 
изменения в угольной отрасли, 
механизировалось производство. 
На его же глазах рос и расцветал 
маленький уютный городок, став-
ший родным нашему герою.

Сейчас трудно поверить, но 
тогда, в начале 60-х, главными 
орудиями труда проходчика были 
лопата, кайло, коронки, сверло и 
топор. Уголь возили на лошадях. 
Крепили выработки деревом. 

Доставка материалов проходила 
вручную. Если в самое начало вы-
работки - еще ничего, а когда она 
на километр, а то на полтора уже 
тянется, то рештаки, бревна – все 
на своих плечах тащишь. Метров 
триста пронесешь, остановишься, 
положишь ношу, передохнешь и 
дальше. 

Планы у проходки были совсем 
другие, чем сейчас - 60-80 метров 
в месяц. Но, как часто бывало, 
сегодня – план, а завтра - норма. 
И 120 метров проходили за месяц. 
Но это был предел, конечно, потому 
что вручную более 130 метров за 
месяц не давали.

Постепенно на шахту прихо-
дила механизация, облегчая труд 
шахтёров-подготовителей. Сна-
чала появились углепогрузочные 
машины УП-3, потом – проход-
ческие комбайны. Но сложные 
горно-геологические условия порой 
сводили на «нет» все технические 
достижения. Тяжело «шел» пласт 
Надбайкаимский. С трудом план 
выполняли. О том, чтобы дать 
метры «с плюсом» и речи не было. 
На третьем уклоне были самые 
сложные участки. 

Когда перешли на Бреевский 
пласт, показалось, что это рай. 
Тогда уже ГПК внедрили. Кровля 
крепкая, включил комбайн и идешь 
себе спокойно, не боясь, что сверху 
повалится. Тогда проходка давала 
до 500 метров, 450-470 метров 
стали ежемесячной нормой. На тот 
период приходится и награждение 
очень почётным орденом - Трудо-
вого Красного Знамени. Бригаду 
Кулешова перекинули на помощь 
несправляющимся бригадам. По-
могли, и вот как ударно! 

Уместно сказать и о том, что 
Петр Михайлович носит звание 
«Почётный шахтер», а также яв-
ляется полным кавалером знака 
«Шахтерская слава». 

С разными людьми прихо-
дилось работать. Боль-

шинство из них вспоминаются 
добрыми делами. Вот, например, 
главный инженер Николай Михай-
лович Дворецкий. Про таких гово-
рят: «Душа-человек». Адекватно 
оценивал ситуацию – планом не 
давил. Ориентировался на усло-
вия. Спросит: «Сколько сможете 
пройти?» Бывало даже и четыре 
метра план выставляли. Некуда 
деваться – очень сложный участок 
попался – считай, всё вручную. И в 
то же время не обижал проходчиков 
зарплатой. 

Директора Геннадий Андреевич 
Толстых, Абрам Ильич Дашковский, 
Александр Ефимович Субботин, 
Олег Семенович Костромов; глав-
ный инженер Владислав Никитович 
Михайлец – болели за работу, 
старались решать все вопросы. И 
дела ладились у них! Каждый внес 
свой большой вклад в развитие 
шахты, с каждым связаны высокие 
достижения «Полысаевской». И, 
главное, будучи руководителя-
ми, они оставались обычными 
хорошими людьми - можно было 
просто подойти и обсудить вопрос, 
проблему.  

Что же касается рабочего кол-
лектива, в котором ежедневно 
трудился Петр Михайлович почти 
четыре десятка лет, то и здесь 
есть, кого вспомнить. Конечно, 
в первую очередь, он называет 
тех ребят, которые сами, начав с 
простых проходчиков, впоследствии 
стали бригадирами. Среди них    
Владимир Кувшинов, Александр 

Чирков, Александр Фриккель, 
Сергей Михайлов, Юрий Беляев 
(сменил на посту Петра Михай-
ловича) и другие. Всех сложно 
перечислить по именам. 

Всегда у Петра Михайловича 
была хорошая бригада, закры-
тая для «иностранцев», как он 
называл пришлых. Отбирал себе 
лучших  - сильных, выносливых, 
работящих. Всё ж, несмотря на 
развитие производства, появле-
ние машин, физической работы у 
проходчиков, ой, как много. Сам 
бригадир - дисциплинированный, 
добросовестный, грамотный. Того 
же и от ребят требовал. Тогда ведь 
ремонтных бригад не было, все 
поломки на ходу исправляли. Час-
полтора - и поехали дальше. 

Семья – это неизменная 
составляющая жизни шах-

тёра. В свое время Петру Михай-
ловичу повезло, он встретил ту 
самую девушку, которая смогла 
обеспечить надежный тыл. Надеж-
да Анатольевна и сама в детстве 
немало пережила – в конце 30-х 
ее отец чудом избежал ареста по 
ложному обвинению, в один день 
бросив дом и уехав в чужие края. 
Познав лишения, уже в своей се-
мье она постаралась создать уют, 
добрую и тёплую атмосферу. 

Молодые люди познакомились 
в компании общих знакомых. 
Понравились друг другу. «Он 
очень красивый был молодой. Да 
и сейчас, - улыбается Надежда 
Анатольевна.  - Тогда на свадьбу 
Петя, считай, всю зарплату положил 
– 168 рублей». Угощения нехитрые, 
зато от души. Наварили самого-
на, окрасили его травами. Еды 
– полный стол. Главное – сытно, 
весело, задорно и радостно. А вот 
с жильем намотались. Снимали 
домики, жили в родительском 
доме Нади, а потом купили свой. 
Держали огород, корову, поросяток, 
курочек. И за хозяйством следили, 
и на работу ходили. Отдыхать 
было некогда. Кто хотел жить в 
достатке, тот находил и время, и 
место, и силы. 

Надежда Анатольевна, кажется, 
всегда была в тени мужа: он ра-
ботал, а она не постоянно – стажа 
к пенсии набралось 22 года. Да 
плюс за деток добавили. Но Петр 
Михайлович заслугу супруги совсем 

не принижает. Ведь на ней держал-
ся дом, на ее плечи в основном 
легло воспитание детей, уход за 
хозяйством и скотиной. 

Дети – повод для гордости. 
Как любые родители, они готовы 
рассказывать и рассказывать и 
о них, и о подрастающих внуках. 
Старший сын Александр сейчас 
живёт в Кемерове, с женой и дру-
зьями организовали свою фирму 
по междугородным пассажирским 
перевозкам. Саша сам дважды 
папа дочки Маргариты (в этом 
году оканчивает школу) и сына-
семиклассника Кирилла.

Средняя в семье Кулешовых 
– Ирина. Она работает бухгалтером. 
А ее сын Артем учится в горном 
институте в Санкт-Петербурге на 
первом курсе. Будет маркшейде-
ром. Дочь Наталья еще в шестом 
классе. 

Младший сын у  супругов Ку-
лешовых – Алексей. Он работает 
следователем. Сам тоже папа 
- второклассника Влада. 

Детей Петр Михайлович и На-
дежда Анатольевна учили дисцип-
лине, быть честными, порядочными. 
К работе приучали с малых лет. 
Забота друг о друге в этой семье 
– святое. Младшие поколения не 
забывают про старших – если не 
лично, то по телефону всегда по-
интересуются о житье-бытье. Всей 
семьей обязательно собираются 
дважды в год. Все 13 человек 
– на дни рождения: дедушки - в 
августе, бабушки – в декабре. 
Хотя и на праздники встречаются, 
но эти два дня – непременно, и в 
полном составе. Стол собирают 
богатый. Не заморскими яствами 
угощаются. Баночек на зиму заго-
товлено достаточно: и салаты, и 
соленья – огурчики, помидорчики, 
груздочки – упругие, хрустящие. 
Ммм, пальчики оближешь! Все 
рады друг другу, такая любовь и 
уважение царят в этом доме, что 
только радуешься – как удаётся 
людям долгие годы сохранять 
душевный уют. 

Вот такие наши полысаевцы 
– каждый ценен по-своему. 

Из таких вроде бы обычных людей 
и складывается богатство и мощь 
нашего города и края, передается 
опыт, лучшие деловые и душевные 
качества. 

Самое ценное, что есть у нас, – люди. Кузбасс – территория, на которой осели выходцы из разных уголков нашей страны. Боль-
шинство из них, приехав на заработки на шахты, остались тут – прочно влились в коллективы предприятий, обзавелись семьями, 
вырастили детей. Словом, стали частью богатой и славной истории нашей области. Добросовестно выполняя свою работу, они 
вносили свой маленький посильный вклад в большое дело укрепления и развития Кузбасса. Из этого поколения и мой герой – Пётр 
Михайлович Кулешов. Сейчас он пенсионер, но за спиной у него три десятка бригадирских лет на шахте «Полысаевская».

Супруги Кулешовы.
Фото автора.

П.М. Кулешов. 
Фото 50-х годов из семейного архива.
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Кузбасс - XX век
1917 год

На основе решения Временного правитель-
ства были сформированы первые земства на 
территории современной Кемеровской области 
– Мариинская и Кузнецкая уездные земские уп-
равы. Мариинская управа включала 43 волости, 
541 населенный пункт, 41775 крестьянских дворов 
с общим населением 261 870 человек.
1917 год, 2 апреля 

В Кузнецке вышел пробный выпуск газеты 
«Кузнецкий край» с подзаголовком «Беспартий-
ная газета-крошка». Она стала первой газетой 
Кузбасса. Редактор – Дмитрий Тимофеевич 
Ярославцев.
1917 год

После октябрьской революции Кузбасс ста-
новится частью Западно-Сибирского края, затем 
- Новосибирской области. Здесь развернулась  
огромная строительнаяплощадка, развивается 
угольная промышленность и энергетика, зало-
жены основы металлургической и химической 
отраслей. Развивается энергетика.
1943 год, 26 января 

Президиум Верховного Совета СССР спе-
циальным указом принял решение, в которм 
говорилось: “Утвердить представление Президи-
ума Верховного Совета РСФСР об образовании 
Кемеровской области с центром в г.Кемерово”. 
В новую область вошли 17,5% территории Ново-
сибирской области, 9 из 12 городов областного 
подчинения, 17 из 20 рабочих поселков, 23 из 75 
районов. Образование области приходится на годы 
второй мировой войны и связано с ускоренным 
промышленным освоением богатых природных 
ресурсов Кузнецкого угольного бассейна.

В годы войны Кузбасс становится главным 
поставщиком угля и металла. В 1941 году в Кузбасс 
из оккупированных районов было эвакуировано 
оборудование 71 предприятия, большинство 
из которых осталось в Кузбассе. Война вдвое 
увеличила мощности Кузбасса. 
1944 год, 13 мая 

Родился Аман-Гельды Молдагазыевич (Аман 
Гумирович) Тулеев, губернатор Кемеровской 
области, член Совета Федерации Федерального 
собрания РФ. Родился он в городе Красноводск 
Туркменской ССР. Отец - Молдагазы Колдыба-
евич. После его смерти Тулеев воспитывался 
отчимом - Власовым Иннокентием Ивановичем 
(умер в 1984 году). Аман Гумирович называет 
его вторым отцом. Мама - Власова Мунира 
Файзовна (умерла в 2001 году).
1948 год, 29 августа 

Шахтеры Кузбасса впервые отметили свой 
профессиональный праздник. Указ Президиума 
Верховного Совета СССР “Об установлении 
ежегодного праздника “Дня шахтера” вышел 
10 сентября 1947 года.
1977 год, 9 мая 

В ночь с 9 на 10 мая в Новокузнецке про-
изошло очень сильное наводнение: вода в 
Томи за ночь поднялась на три метра, были 
человеческие жертвы. 
1997 год, 19 октября 

В Кузбассе прошли первые выборы губер-
натора области. Победу на них одержал Аман 
Гумирович Тулеев, набравший 94,5% голосов 
избирателей.
1997 год, 2 декабря 

В городе Новокузнецк в 1 час 12 минут ночи на 
шахте «Зыряновская» в подземных выработках 
произошел взрыв метановоздушной смеси. Погибло 
67 горняков. Это самая крупная катастрофа на 
российских угольных предприятиях на то время. 
2001 год, август 

Губернатором Кемеровской области Аманом 
Тулеевым принято решение ежегодно избирать 
центром проведения Дня шахтера один из 
шахтерских городов Кузбасса. Впервые такой 
праздник прошел в Прокопьевске в 2001 году. 

За последние десять лет в угольную от-
расль привлечено 137 миллиардов рублей 
инвестиций. Благодаря этому в Кузбассе 
построено 42 современных предприятия, 
добывающих и перерабатывающих уголь; 
создано 20 тысяч новых рабочих мест; почти 
в три раза увеличена зарплата шахтёров. За 
один лишь 2007 год инвестиции в развитие 
угольной промышленности составили 43,5 
миллиарда рублей. За счёт этих средств 
введены в эксплуатацию шахта «Романовс-
кая», разрез «Белорусский», обогатительные 
фабрики «Листвяжная» и «Шестаки»; создано 
1100 новых рабочих мест.

В рамках национального проекта 
«Здоровье» в Кемеровской области 
продолжаются поставки медицин-
ского оборудования в больницы и 
поликлиники. Не исключением яв-
ляется г.Полысаево. В прошлом году 
городской родильный дом получил 
две усовершенствованные кровати 
для родов общей стоимостью более 
пятисот тысяч рублей. Кстати, исполь-
зование современного оборудования 
стало толчком и для некоторых но-
вовведений в роддоме.

Это новое кресло-кровать в нежных 
розовых тонах используется непос-
редственно во время родов женщины. 
С помощью пульта оно может транс-
формироваться в нужное положение. 
Мягкое, просторное кресло позволяет 
роженице чувствовать себя комфортно 
в самые ответственные моменты. А 

благодаря тому, что оно достаточно 
широкое, есть возможность сразу после 
рождения младенца оставить его рядом 
с мамой на пару часов. По словам стар-
шей акушерки роддома Г.М. Усачук, это 
укрепляет эмоциональную связь между 
мамой и ребёнком в первые минуты 
его жизни.

 Кстати, с прошлого года сотрудники 
роддома стали практиковать ещё один 
способ, который позволяет установить 
энергетическую связь и обострить 
материнский инстинкт – выкладывать 
родившегося ребёнка на грудь женщины. 
Положительно относятся полысаевские 
акушеры и к, так называемым, партнёр-
ским родам, когда, например, во время 
схваток мужчина находится рядом с 
роженицей и морально поддерживает её 
в непростые минуты. Такой возможнос-
тью уже воспользовалась одна молодая 

супружеская пара. Пока желающих не 
так много, видимо, сказывается не-
решительность и страх мужчин перед 
родовым процессом. 

В 2012 году в роддом также посту-
пил аппарат КТГ, который позволяет 
отслеживать состояние сердцебиения 
плода. Аппарат используется не только, 
когда женщина находится в предродовой 
палате, но и во время родов.

Не обошли нововведения и отделение 
патологии беременности. Для  женщин 
здесь теперь организуются показы на-
учно-познавательных видеофильмов о 
предродовом и послеродовом периодах, 
уходе за новорожденным и т.п. А про-
слушивание классической музыки даёт 
возможность пациенткам расслабиться 
и успокоить нервную систему перед 
предстоящими родами.

Наталья СТАРОВОЙТОВА. 

Страшная трагедия произошла 
не так давно  в Новокузнецке: в ре-
зультате взрыва газа в многоэтажном 
жилом доме произошел пожар в трёх 
квартирах. В итоге - два человека по-
гибли, еще восемь, в том числе трое 
детей, были госпитализированы.  В 
связи с этими событиями губернатор 
Кемеровской области Аман Тулеев 
издал распоряжение о проведении 
в городах и населённых пунктах вне-
плановых пожарных учений в жилых 
многоквартирных домах.

Пожарно-тактические учения «Орга-
низация тушения пожара и проведение 
аварийно-спасательных работ в зданиях 
повышенной этажности» в Полысаеве 
были проведены в минувший понедельник 
утром. Нужно отметить, что подобные уче-
ния в жилом многоэтажном доме прошли 
впервые за последние два года.

По тактическому замыслу учений 
на пульт диспетчерской службы в 10.00 
поступил сигнал о том, что из окон одной 
из квартир дома, расположенного по 
ул.Крупской, 126, вырываются клубы 
дыма и огонь. Пожарные подразделения 
г.Полысаево и г.Ленинск-Кузнецкий, че-
тыре автоцистерны и две автолестницы, 
были на месте уже через десять минут. На 
момент прибытия первого подразделения 

ПЧ-3 «горела» комната в квартире на 
восьмом этаже. Соответственно, жильцы 
верхнего этажа не могли самостоятельно 
эвакуироваться из-за сильного задым-
ления в подъезде и «просили» о помощи 
со своих балконов.

При развёртывании сил и средств 
руководитель учений - начальник 
ПЧ-3, капитан внутренней службы 
Н.П. Аверин принял решение спасать 
людей с помощью автолестницы, а 
по лестничным площадкам подавать 
стволы и газодымозащитное снаря-
жение. Прежде чем локализовывать 
огонь, в первую очередь пожарные 
должны были удостовериться в том, 
что в задымленных помещениях нет 
людей. Этим занялись непосредственно 
сотрудники первого подразделения. А 
задачей второго подразделения стала 
оперативная и грамотная эвакуация 
жильцов, а также защита смежных 
помещений от огня. Ровно через 30 
минут с того момента, как сигнал пос-
тупил в диспетчерскую службу, пожар 
в квартире был потушен.

Но сотрудники ПЧ считают, что это 
могло бы произойти и за более короткое 
время, если бы не помехи, которые они 
встретили на своём пути. Например, 
больше двух минут пришлось потратить 

на то, чтобы открыть подъездную дверь 
через домофон. Но наиболее серьёзным 
препятствием стал личный транспорт 
жильцов, припаркованный прямо у 
подъездов. Автомобили не позволяли в 
полной мере маневрировать как пожар-
ным автоцистернам, так и автолестнице. 
Безусловно, в условиях настоящего 
пожара это могло бы сыграть роковую 
роль в спасении людей и имущества. 
Немаловажным оказался и тот факт, 
что пожарный гидрант, который нахо-
дился в четырёх метрах от дома, был 
засыпан снегом. А это уже на совести 
управляющей организации, работники 
которой обязаны своевременно очищать 
гидранты от грязи и снега.

После подведения итогов показатель-
ных учений руководители ПЧ оценили 
действия своих сотрудников на оценку 
«удовлетворительно». Были успешно 
выполнены задачи по тренировке и 
совершенствованию практических на-
выков личного состава ГПС, отработа-
ны вопросы по технике безопасности, 
соблюдены нормативы. Одним словом, 
к работе в реальных условиях, какими 
бы сложными и непредсказуемыми 
они не были, сотрудники ПЧ-3 готовы 
во всеоружии.

Наталья СТАРОВОЙТОВА.

Почти сорок раз в прошлом 
году выезжали коммунальщики на 
ул.Космонавтов, 92 для того, чтобы 
ликвидировать засоры в канализаци-
онных сетях этого дома! И это только 
один из множества адресов, где жите-
ли из-за своего халатного отношения 
к общедомовому имуществу создали 
настоящую проблему – засорение 
канализации бытовым мусором.

Когда люди придумывали унитаз, 
то им и в голову не приходило, что 
когда-нибудь какие-то «умники» будут 
использовать его не по своему прямому 
назначению, а в качестве… мусоропро-
вода. Чего только сегодня не находят 
рабочие в канализационных колодцах: 
полотенца, памперсы, средства гигиены, 
картофельные очистки, наполнители 
«кошачьих» туалетов… 

Эта проблема носит даже сезонный 
характер. Например, осенью, в период 
заготовки и консервирования овощей 
и фруктов, хозяйки не гнушаются тем, 
чтобы кожуру и очистки выбрасывать не 
в мусорное ведро, а в унитаз. В резуль-
тате, канализационные колодцы просто 
переполнены  гниющими растительными 
отходами. А то, что происходит после 
встречи Нового года, уже стало своеоб-
разной традицией: все испортившиеся 
салатики и продукты с новогоднего стола 
спускаются в унитаз. Только жильцы 
не понимают, что тот же майонез или 

растительное масло, которыми заправ-
ляются блюда, образуют в холодной 
воде жировые пробки. В итоге – опять 
засор. Весь мусор, скапливающийся в 
канализационной системе по пути на 
очистные сооружения, в конце концов, 
приводит к аварийным ситуациям, за-
тапливаются подвалы. Несмотря на то, 
что работники КХ регулярно проводят 
профилактику систем водоотведения, 
предсказать, где будет очередной засор, 
невозможно.

В прошлом году бригада ОАО «Энер-
гетическая компания» из 40 километров 
канализационных сетей города прочис-
тила 39,4 км, а также 379 колодцев из 
имеющихся 1600. Несколько адресов уже 
занесены в «чёрный список». Шестьдесят 
четыре раза выезжали коммунальщики 
на ул.Крупской, 130, ул.Космонавтов, 94 и 
94/1, почти сорок раз на ул.Космонавтов, 
92 и столько же на ул.Шукшина, 31и 33. 
По последним двум адресам вообще 
возникает много вопросов, так как это 
новые дома, и канализационная система 
ещё в принципе не должна засоряться. 
Но нашим жильцам всё по плечу… 

К сожалению, из-за того, что прак-
тически невозможно установить, кто из 
жителей дома спровоцировал засорение 
канализации, то и предъявить претензии 
некому. А претензии вполне законные, по-
тому что «засорители» нарушают «Правила 
и нормы эксплуатации жилищного фонда», 

где прописано следующее: «Потребитель 
не должен выливать в унитазы, раковины 
и умывальники  легковоспламеняющиеся 
жидкости и кислоты; не должен бросать 
в унитазы песок, строительный мусор, 
тряпки, кости, стекло, металлические 
и деревянные предметы». Наверняка, 
если хотя бы раз наказать нарушителя 
денежным штрафом, то мусора в колодцах 
стало бы поменьше.

По словам главного инженера ОАО 
«Энергетическая компания» Е.В. На-
бережных, все заявки от населения 
бригада участка канализационных сетей 
выполняет оперативно. Всего в бригаде 
работает пять человек. Помимо устране-
ния аварийных ситуаций, они ежедневно 
проводят плановую проверку состояния 
колодцев по определённым маршрутам. 
Имеется в наличии и необходимая техни-
ка: промывочная машина, мини-цистерна, 
насос для продувки коллектора. 

То, что некоторые жители используют 
свои унитазы вместо мусоропроводов, 
на самом деле говорит о многом. Это 
неуважительное отношение не только к 
работникам коммунального хозяйства, 
но и к своим соседям, и даже к себе. 
Зловонный запах из раковин и унитазов, 
затопленные подвалы – это лишь малая 
часть тех неприятностей, которые при-
носит засоренная канализация. Вредим 
себе сами.

Наталья СТАРОВОЙТОВА. 

Национальные проекты

Роды в комфортных условиях

Безопасность

Острый вопрос

Трудно в учении, нелегко в бою

Проблема с «душком»
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Именно о таких «золотых» 
кузбасских педагогах пойдет 
сегодня речь. Знакомьтесь: 
участники городского конкурса 
профессионального мастерства 
«Учитель года – 2013»! О них с 
большим уважением и теплотой 
рассказывают коллеги. 

ЛИСИНА
ТАТЬЯНА ЮРЬЕВНА,
учитель начальных 
классов школы №14.

Пусть говорят, что профес-
сии разные, что есть профессии 
важнее, Татьяна Юрьевна Лисина 
убеждена: самая лучшая, самая 
славная, самая добрая, самая 
мудрая, самая первая профес-
сия на Земле – это профессия 
учителя. 

Первое сентября. Торжест-
венная линейка. Потрясающее 
зрелище. Это гармония света, 
звуков, движения. Белые банты, 
нарядные платья, гладиолусы, 
улыбки, смех. И глаза… Глаза 
маленьких ребят. Глаза пытливые, 
горящие. Первый день в школе 
– столько волнения, радости, 
ожидания. Впереди знакомство 
с первой учительницей. Какая 
она? Как тут не растеряться? Как 
найти свое место? Как заявить 
о себе? 

Вот она – первая учительница, 
с улыбкой на лице. И уже светятся 
навстречу доверчивые лица ребят, 
детская душа желает приобщиться 
к чуду. «Моя же роль – помогать 
ученикам отыскивать чудеса на 
каждом уроке», – считает Татьяна 
Юрьевна. Она обязательно научит 
всех хорошо читать, красиво и 
грамотно писать, самостоятельно 
решать задачи, научит акку-
ратности, доброжелательности, 
честности.

Особое внимание Т.Ю. Ли-
сина уделяет формированию у 
каждого ученика способности 
к совместной работе, умению 
находить общий язык с окружа-
ющими, действовать в команде 
и в целом активно и позитивно 
взаимодействовать с людьми. 
Для развития личности и соци-
ализации своих учеников при-
меняет в работе современные 
образовательные технологии: 
технологию проблемно-диало-
гического обучения, технологию 
формирования типа правильной 
читательской деятельности. «Ре-
бята должны думать, анализи-
ровать, доказывать, спорить, не 

бояться неправильных ответов», 
– утверждает опытный учитель.

Много внимания уделяется 
работе с родителями. Это не 
только традиционные собрания, 
но и индивидуальные встречи, бе-
седы, семейные вечера. Родители 
учеников с уважением относятся 
к первой учительнице, ценят ее за 
доброе отношение, тактичность, 
взаимопонимание.

Татьяна Юрьевна Лисина 
– творческая личность, вместе 
с детьми и их родителями с удо-
вольствием принимает участие в 
праздниках, конкурсах, виктори-
нах, выезжает на природу, в цирк, 
в театр. Об успехах ее учеников 
говорят многочисленные грамоты 
и дипломы.

Замечательно, что в нашей 
школе работает этот увлечен-
ный педагог. Пожелаем ей ус-
пехов!

ГУСЕВА
СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВНА, 
учитель 
английского языка 
школы №17.

Гусева Светлана Николаев-
на – человек, проникнувший в 
тайны иной культуры и несущий 
частичку этой культуры другим. 
Она дает детям знания, знакомя 
с традициями, обычаями, мента-
литетом представителей страны 
изучаемого языка, обращая 
внимание учащегося на отличия 
и сходства, формируя при этом 
своеобразную картину мира 
языковой личности. Но при этом 
она сама не перестает учиться,  
создает с помощью современных 
информационно-коммуникаци-
онных технологий оригинальные 
учебные материалы, которые 
увлекают, мотивируют и наце-
ливают учащихся на успешные 
результаты.

Светлана Николаевна награж-
дена Дипломами Всероссийского 
фестиваля педагогических идей 
«Открытый урок», Общероссий-
ской предметной олимпиады  
«Олимпус»,  Всероссийского 

конкурса проектов «Источник 
знаний». Ее ученики – неод-
нократные победители и призеры 
Всероссийских, региональных 
и муниципальных конкурсов и 
олимпиад.

Светлана Николаевна Гусева 
активно делится профессио-
нальным опытом с коллегами, 
имеет публикации в материалах 
всероссийского фестиваля педа-
гогических идей «Открытый урок», 
в социальной сети работников 
образования.

Светлана Николаевна считает, 
что ее  ученики – это будущее 
России. И они должны быть и 
конкурентоспособными, и ком-
петентными, и мобильными, и 
креативными. Но как научить 
их всему этому? Она уверена, 
что этими качествами человек 
будет обладать только тогда, 
когда он будет действовать. Де-
ятельность – основа  прогресса, 
развития. Поэтому педагог часто 
повторяет своим ученикам слова 
французского философа Мишеля 
Монтеня: «Кто никуда не плывет, 
для того нет попутного ветра». И 
старается организовать работу 
так, чтобы каждый из ребят был 
включен в учебную деятельность, 
в совместное творчество.

Светлана Николаевна Гусева 
– всесторонне развитая личность. 
Она прекрасный дизайнер-мо-
дельер, увлекается прикладным 
творчеством. Коллеги, школьники 
и их родители ценят свою яркую 
интересную учительницу.

КОЗЛОВА 
ЛАРИСА 
ВЛАДИМИРОВНА, 
учитель 
изобразительного 
искусства школы №35.

Не откроем истины, если 
скажем, что любовь ученика 
к предмету, интерес к нему 
неразрывно связаны с про-
фессиональным мастерством 
учителя, его увлеченностью, 
его стараниями. Каким должен 
быть учитель изобразительного 
искусства? С уверенностью мо-
жем сказать: таким, как наша 

коллега – Любовь Владимировна 
Козлова.

В школу №35 она пришла 
работать 5 лет назад. В 2010 
году окончила Новосибирский 
государственный педагогический 
университет по специальности 
«Технология и предпринима-
тельство». 

Цель педагогической деятель-
ности Л.В. Козловой – развитие 
творческих способностей школь-
ников посредством системно-де-
ятельностного подхода. Интерес 
к творческой деятельности она 
прививает ученикам через при-
менение на уроках различных 
художественных техник: рисо-
вание набрызгом, пальчиковая 
живопись, выдувание, щетинная 
кисть, монотопия… Уроки этого 
яркого учителя – праздники не-
ожиданности, удивления, радости, 
они зажигают в каждом ребенке 
надежду на успех. Результатом 
деятельности педагога по раз-
витию творческих способностей 
школьников является успешное 
участие и победы учеников в 
конкурсах разного уровня: «Моя 
малая родина» и «Портрет моей 
малой родины», Осеннее чудо» 
и «Юный дизайнер», во Всерос-
сийской акции «Мы – граждане 
России»...

Лариса Владимировна пос-
тоянно совершенствует свое 
педагогическое мастерство, с 
большим желанием делится 
опытом своей работы с колле-
гами. Она участница областных 
конкурсов «Художественное 
творчество педагога», лауреат 
конкурса «Лучшая методичес-
кая разработка, посвященная 
празднику Пасхи». В 2012 году 
участвовала в областном мас-
тер-классе «Подводные камни 
и типичные ошибки семейного 
воспитания в свете идей право-
славной педагогики».

Рукоделие, кулинария, путе-
шествия, спорт, туризм – любимые 
занятия этой энергичной женщины 
в свободное время. Кстати, с 
2010 года она судья «Областного 
туристского слета работников 
образования».

Творческая, в неустанном 
поиске, с лучезарной улыбкой и 
горящим взглядом – такой знают 
и любят Ларису Владимировну 
Козлову ученики и коллеги.

ГАНЖАЛА 
ЛЮБОВЬ 
АЛЕКСАНДРОВНА, 
учитель начальных 
классов школы №44. 

Когда молодой специалист 
по зову души начинает работать 
в школе, он полон планов, на-
дежд, фантазий. Это уже чуть 
позже, отработав несколько лет и 
сделав первый выпуск, начинает 
понимать, что является самым-
самым главным. 

Любовь Александровна каж-
дые четыре года набирает пер-
воклассников, а это значит, 
принимает не только новых уче-

ников, но и новых родителей. В 
нашем маленьком городе за 34 
года работы Л.А. Ганжала при-
обрела огромный авторитет. В 
её класс просят записать детей 
бывшие ученики, их родствен-
ники, соседи и знакомые. Очень 
важно, чтобы на пороге школы 
первоклассника встретил педагог 
энергичный, жизнерадостный, с 
приветливой улыбкой на лице. 
Вот это и есть портрет Любови 
Александровны. Уже после пер-
вой встречи с учителем навсегда 
уходят родительские волнения, 
а дети учатся с удовольствием 
и интересом. 

В своей работе Любовь Алек-
сандровна использует разнообраз-
ные формы организации учебной 
деятельности: урок-соревнование, 
концерт, путешествие, КВН… 
Учительница создает на уроках 
проблемные ситуации, атмосфе-
ру заинтересованности каждого 
ученика в работе класса. Её 
выпускники имеют внутреннюю 
установку «Я могу учиться», мо-
тивацию «Я хочу учиться», что 
необходимо для дальнейшего 
образования. 

Родителей своих учеников 
Л.А. Ганжала видит единомыш-
ленниками, способствующими 
творческому развитию ребёнка, 
становлению детского коллек-
тива. Она активно способствует 
более широкому построению 
детско-родительских отношений 
на основе совместной творческой 
деятельности.  

Кредо замечательного педа-
гога – сколько бы ни было лет 
учителю, он должен идти в ногу 
со временем, применять в своей 
работе инновационные техноло-
гии, иметь активную жизненную 
позицию, находиться в постоянном 
поиске. Любовь Александровна 
Ганжала считает, что учитель 
должен быть мастером челове-
ческих душ, умеющим ценить 
индивидуальность ребёнка, по-
нимающим, что каждый ребёнок 
талантлив. 

Становление детского коллек-
тива и формирование свободной 
творческой личности организуется 
учителем в атмосфере доверия и 
психологического комфорта, а 
сама Любовь Александровна для 
своих учеников всегда является 
примером во всем. 

Материалы к публикации 
подготовила Е. БЕЛЯЕВА,

методист МБОУ «ИМЦ». 

«В жизни надо иметь
свое служение…»

Слова замечательного российского филолога, искусствоведа, академика Д.С. Ли-
хачева, вынесенные в заглавие статьи, без сомнения, относятся к каждому из нас. Но 
есть профессия, которая, став делом жизни, сама становится служением: служением 
добру, красоте, мудрости – основам, на которых зиждется будущее человечества! 
Профессия эта – Учитель. Такая простая и «обыкновенная», она с самого детства не-
заметно входит в жизнь людей, а представители ее во многом формируют личность 
ребёнка, подростка, юноши… И как важно встретить на жизненном пути школьного 
учителя, влюбленного в свое дело и осознанно «творящего» новое поколение!



Дом готов к заселению.

Накануне 70-летнего юбилея области каждая территория Кузбасса 
постаралась сделать больше приятных подарков своим жителям. 
Долгожданным и очень радостным стало заселение 
новой пятиэтажки по улице Шукшина, 36. 

38 полысаевских се-
мей в торжественной 
обстановке получили 
ключи от квартир. Сре-
ди новосёлов шесть вдов 
участников Великой Оте-
чественной войны. Их, как 
никого другого, особенно 
тепло приветствовали 
и желали ещё долгих 
лет жизни в комфорте и 
уюте благоустроенного 
жилья.

Бесплатные квартиры 
получили восемь сирот. К 
слову, двое из них – от-
личники в учёбе. 

Восемь семей пере-
брались в новое жильё 
из бараков, подлежащих 
сносу. 

В новом доме посе-
лятся две многодетные 
семьи, а также молодые 
пары, получившие льгот-
ные займы и социальные 
выплаты на приобрете-
ние собственного жи-
лья в областном фонде 

развития жилищного 
строительства.

Отрадно, что собс-
твенное благоустроенное 
жильё получила и одна из 
жительниц нашего горо-
да, получившая серьёз-
ную травму на предпри-
ятии. Она обратилась к 
депутатам областного 
Совета народных депу-
татов В.А. Ковалёву и 
В.В. Харитонову с про-
сьбой о решении  жи-
лищного вопроса, так 
как её жильё находилось 
в бараке, в которм от-
сутствовали коммуналь-
ные услуги. Благодаря 
просьбе депутатов к 
бывшим работодателям 
женщина въехала в но-
вую квартиру.

Обслуживать сданный 
дом будет ООО «РЭУ 
«Бытовик». 

Заместить главы 
Полысаевского город-
ского округа по ЖКХ и 
строительству Георгий 
Огоньков поблагодарил 
коллектив Полысаевско-
го строительного управ-
ления за оперативную и 
качественную работу по 
возведению  пятиэтажки 
и пожелал новосёлам с 
удовольствием и душой 
обустраивать свои но-

вые квартиры, создавая 
в них тёплый домашний 
очаг и комфортную ат-
мосферу для жизни. 

Рядом со сданным 
домом будет возведён 
детский сад на 190 
мест.

Теперь самим жите-
лям нужно бережно отно-
ситься к своему новому 
месту обитания.

Светлана 
СТОЛЯРОВА.
Фото автора.
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На торжественное вручение пришли почти все новосёлы.

Вдова ветерана ВОВ Мария 
Григорьевна Ксенофонтова.


